
„Haus“ am See
Vorlage für den 

Haupt-, Bau- und Finanzausschuss 
31. August 2023



Hier sind die Informationen zusammengefasst:
• aus der Befragung der Vereine in 2022

• aus der Umfrage im HBF-Ausschuss Juni/Juli 2023

• zu den Haushaltsdaten der drei Bürgerhäuser

• vom Hotel- und Gaststättenverband RLP

• von der Architektenkammer Rheinland-Pfalz

• von den Strukturlotsen

• von der Energieberatung

• von ENTRA wegen „Gemeinden zukunftsfähig ausrichten“
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Zusammenfassung der Vereinsbefragung 2022

• Schwingboden 300 qm

• Gymnastikhalle 200 qm 

• Sporthalle 450 qm

• Geräteräume 32 qm + 30 qm + 25 qm

• Musik-Unterrichtsräume 10 qm + 10 qm 

• Proberaum 100 qm (Musik, Theater)

• Werkräume 2 x 25 qm, 

• Raum der Stille 25 qm, 

• Besprechungsraum 20 qm 

• 100 qm Sitzungsraum

• 200 qm Sitzungssaal

• Veranstaltungsraum 50/150/250/500 Personen

• Bogenschießanlage1.215 qm 
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Prioritäten laut Umfrage HBFA Juni/Juli 2023



Jährliche Einnahmen und Ausgaben (2019 – 2022)

Schönenberg

• Einnahmen: 13 - 16 T€

• Ausgaben: 17 - 23 T€

• Afa:  ca.   14  T€

• Lfd Ergebnis: -4,5 bis – 7 T€

• Erg. ges.:        -15 bis –18 T€

• Herstellungskosten:    881.361,19 €

• Restbuchwert 2023:    352.544,64 €

Sand

• Einnahmen:    1,1  –  3,2T€

• Ausgaben:          8,5 – 15,6 T€

• Afa:       ca.   3,3  T€

• Lfd Ergebnis: -5,6 bis -12,4T€

• Erg. ges.:        -7,3 bis –13,8T€

• Herstellungskosten:    260.068,45 €

• Restbuchwert 2023:    104.027,52 €
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Schmittweiler

• Einnahmen:        0,3 – 1,4 T€

• Ausgaben: 15,6 - 23 T€

• Afa:       ca.   4  T€

• Lfd Ergebnis:  -14 bis –21T€

• Erg. ges.:        -16 bis –24 T€

• Herstellungskosten:    326.885,91 €

• Restbuchwert 2023:    134.594,44 €
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Der Hotel- und Gaststättenverband hat unsere Anfrage an die 
cbg-Beratung in Bad Kreuznach weitergeleitet. Dort hat sich Ralf 
Gerhard gemeldet:

Er hat bestätigt, dass es in der Gastrobranche derzeit ziemlich 
schlecht aussieht. Wöchentlich kommen Anfragen, bei denen 
Betriebsnachfolger gesucht werden. Derzeit findet eine 
„Ausdünnung“ der Branche statt. Die klassische Gastronomie 
habe es sehr schwer, etwas besser sei es bei den Hotels. Zudem 
fehlen Mitarbeitende

Aktuell gibt es Erfahrungen, wo eine Gemeinde für 80.000 Euro 
eine Küche installiert hat und dennoch keinen Pächter gefunden 
hat.

Die Empfehlung lautet, frühzeitig einen Betreiber zu suchen und 
diesen in die Planung und Investition einzubinden.

Sehr wichtig sei auch ein tragfähiges Betriebskonzept und eine 
Festlegung auf eine Zielgruppe.
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Die Strukturlotsen empfehlen, die künftige 
Nutzung der Bürgerhäuser zu einem eigenen 
Projekt der Stadtentwicklung zu machen  

• Klimafreundlicher Neubau

• Investitionsstock

• LEADER

• GAK „Innenstädte der 
Zukunft“

• Städtebauförderung

• Gemeinsam Besser – Besser 
Gemeinsam 

• Planspiel „Zukunft gestalten 
in Dorf und Region

• Innenstadt-Impulse

• Soziale Dorfentwicklung



Förderprogramme

1. Klimafreundlicher Neubau 

2. Bundesförderung Energieberatung 
Nichtwohngebäude 

3. Holzbaucluster Rheinland-Pfalz 

Förderaufruf FLLE 2.0: „Innenstädte der Zukunft“, 
„Kleinstunternehmen der Grundversorgung“ und 
„Einrichtungen für lokale Basisdienstleistungen“ 

- Innenstädte der Zukunft 

- Einrichtungen für lokale Basisdienstleistungen 

Förderoption Nahwärme

1. Bundesförderung für effiziente Gebäude (BEG): 
Förderung von Gebäudenetzen (Netze zur 
Versorgung von bis zu 16 Gebäuden) 

2. Bundesförderung für effiziente Wärmenetze 
(BEW): Förderung von Wärmenetzen (Netze zur 
Versorgung von mehr als 16 Gebäuden) 

3. Landesförderprogramm Zukunftsfähige 
Energieinfrastruktur (ZEIS) 

3/9/20XX Präsentationstitel 10



• Dorfgemeinschaft stärken

• Ehrenamt unterstützen

• Innenentwicklung fördern

Machbarkeitsstudie/Masterplan
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Was ist zu entscheiden:

• Sondersitzung des HBF-Ausschusses zur Halle am See
wenn ja, Termin?

• Auftrag für eine Standort- und Bedarfsanalyse für 
Gastronomiemöglichkeiten im „Haus am Ohmbachsee
wenn ja, zu welchem Zeitpunkt, Vergabeart?

• Eigenes Projekt für die Zukunft der Bürgerhäuser im 
Rahmen von LEADER und/oder der Stadtentwicklung ggf. 
mit welchem Förderprogramm?

12



13

Alle Informationen sind für Sie verfügbar:

https://1drv.ms/f/s!AtBlKLUrAjtChLMAqTXbP60ZXeiItg?e=Q88m2O
https://1drv.ms/f/s!AtBlKLUrAjtChLMAqTXbP60ZXeiItg?e=Q88m2O


Vielen Dank!

Was ist Ihnen 
noch wichtig?

Karl-Heinz Schoon

info@khschoon.de

0171 9383 216

mailto:info@khschoon.de
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